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Снижение износа защитных эпоксидных покрытий при действии потока абразивных мате-
риалов является актуальным для горно-, газодобывающей и других отраслей промышленности. 
Одним из основных направлений решения этой проблемы является совершенствование структу-
ры и свойств защитных износостойких эпоксидных покрытий деталей машин и механизмов 
вследствие применения высокотвердых по шкале Мооса наполнителей. Для улучшения техноло-
гических свойств наполненных композиций широко используются активные эпоксидсодержащие 
разбавители-модификаторы (РМ), способные также совместно с эпоксидной смолой участво-
вать в формировании структуры и свойств износостойких эпоксидных покрытий. Цель рабо-
ты — изучение влияния эпоксидсодержащих разбавителей-модификаторов ведущих производи-
телей на структуру и свойства износостойких эпоксидных композитов, ненаполненных и 
содержащих наполнители с высокой твердостью по шкале Мооса, в статических условиях и при 
контактно-динамическом нагружении. 

Исследования провели с использованием методов золь-гель анализа, динамического инденти-
рования, динамического газоабразивного износа, стандартных физико-механических испытаний. 
Межфазное взаимодействие эпоксидной матрицы, содержащей эпоксидную смолу ЭД-20 и РМ, и 
карбида кремния характеризовали: структурным параметром А с учетом значений тангенса уг-
ла механических потерь наполненных композитов; плотностью полимерной прослойки на грани-
це раздела фаз. Проведена оценка влияния моно-, би- и трифункциональных эпоксидсодержащих 
РМ на свойства ненаполненных и наполненных карбидом кремния износостойких покрытий на 
основе промышленной смолы ЭД-20. Показано, что триглицидиловый эфир триметилолпропана 
CHS-Epoxy RR 690 и диглицидиловый эфир диэтиленгликоля ДЭГ-1 в составе эпоксидной матри-
цы обеспечивают оптимальную дисперсную структуру, лучший комплекс физико-механических и 
вязкоупругих свойств, износостойкость. Установлено, что при технологической переработке 
эпоксидных композиций взаимодействие эпоксидной смолы ЭД-20 с наполнителями коррелирует 
с ее смачивающей способностью и растеканием по их поверхности. В присутствии эпоксидсо-
держащих РМ определяющим в процессах взаимодействия эпоксидной матрицы с наполнителя-
ми является вклад эпоксидной смолы ЭД-20. Выяснено влияние концентрации карбида кремния на 
структурные изменения композитов  и показано, что при повышенном содержании наполнителя 
(>200 мас. ч. на 100 мас. ч. ЭД-20) происходит увеличение износа композитов вследствие 
уменьшения степени взаимодействия наполнителя с матрицей, которое не компенсируется воз-
растанием плотности полимерной прослойки на границе раздела фаз. 

Ключевые слова: эпоксидные композиции, эпоксидсодержащие разбавители-модификаторы, смола ЭД-20, 
карбид кремния, структура, износостойкость. 
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Reducing wear of protective epoxy coatings and compositions under the action of a flow of abrasive 
materials is relevant for mining, gas production and other industries. One of the main directions for solving 
this problem is to improve the structure and the properties of protective epoxy coatings, wear-resistant parts 
of machines and mechanisms due to the use of fillers highly hard on the Mohs scale. To improve the techno-
logical properties of the filled composites, active epoxy-containing diluents-modifiers (DM) are widely used, 
which, along with epoxy resin, are also able to participate in the formation of the structure and properties of 
wear-resistant epoxy materials. The purpose of this work is to establish the effect of epoxy-containing DM 
from leading manufacturers on the structure and properties of epoxy wear-resistant compositions (unfilled 
and filled with fillers with high hardness according to the Mohs scale) under static conditions and under the 
action of contact-dynamic loading. The research was carried out using the methods of sol-gel analysis, dy-
namic indentation, dynamic gas abrasive wear, standard physical and mechanical tests. The interfacial in-
teraction of the epoxy matrix (ED-20 + DM) with silicon carbide was characterized by the structural param-
eter A, taking into account the values of the tangent of the angle of mechanical losses of the filled composites, 
the characteristic of the epoxy polymer at the phase interface — by the density of the polymer interlayer. The 
influence of mono-, bi- and trifunctional epoxy-containing DM on the properties of unfilled and filled with 
silicon carbide epoxy wear-resistant compositions based on industrial resin ED-20 was evaluated. It was 
shown that the most optimal dispersed structure, the best complex of physical and mechanical, viscoelastic 
properties, wear resistance provide in the epoxy matrix threeglycidyl ether of trimethylolpropane CHS-Epoxy 
RR 690 and diethylene glycol diglycidyl ether DEG-1. It was found that during the technological processing 
of epoxy compositions, the interaction of ED-20 epoxy resin with fillers corresponds to its ability to wet and 
spread over their surface. In the presence of epoxy-containing DM the contribution of ED-20 epoxy resin is 
decisive in the processes of interaction of the epoxy matrix with fillers. The effect of the concentration of sili-
con carbide on the structural changes in composites was clarified. It was shown that with an increased filler 
content (>200 parts by weight per 100 parts by weight ED-20), increase in the wear of composites occurs 
due to a decrease in the degree of interaction of the filler with epoxy matrix, which is not compensated by an 
increase in the density of the polymer layer at the interface. 

Keywords: epoxy compositions, epoxy-containing diluents-modifiers, ED-20 resin, silicon carbide, structure, wear 
resistance. 
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